

---

## EDITORIAL

*En esta edición de la Revista Estrategia presentamos a nuestros lectores a un grupo de especialistas que escriben sobre asuntos de actualidad e históricos, que comprenden un conjunto de artículos relacionados con el eje temático “Infraestructuras críticas y ciberseguridad”, establecido para el año 2018, y temas históricos-estratégicos como el pensamiento estratégico del General Artigas que aspiramos resulten de interés y de amena lectura.*

*En estas páginas se aborda en primer término el tema planteado en el eje temático citado. El artículo de la Magíster en Ciencia Política Rosario Rodríguez plantea, que las infraestructuras consideradas críticas a partir de su valoración estratégica frente a eventuales amenazas que afectan la seguridad de los Estados requieren de una mirada integral, con énfasis en la colaboración interinstitucional de manera que permita su protección. Las alianzas posibles entre el crimen organizado y el terrorismo presentan un nuevo desafío a resolver por los países y exigen estrategias que demanden el apoyo principalmente del sector Defensa así como de otros actores de la sociedad.*

*Por su parte, el Coronel Magíster Gustavo Vila considera a las Tecnologías de la Información y Comunicaciones como una de las fuerzas más poderosas que se hallan detrás de la evolución de las sociedades contemporáneas. A su vez, los Estados dependen del funcionamiento confiable de sus infraestructuras críticas para el logro de sus Objetivos Nacionales. En la actualidad, las ciberamenazas explotan la complejidad y conectividad de los sistemas de infraestructura crítica, colocándolos en una posición de vulnerabilidad y riesgo. Por lo que entiende, que es necesario un adecuado marco de seguridad en el ciberespacio, a fin de contribuir decisivamente a la seguridad nacional.*

*La discusión dicotómica de responsabilidades, en las que tareas que son propias de la Defensa Nacional empiezan a ser asignadas a Seguridad Pública, es el tema de la contribución del Coronel Magíster Mario Moreira quien afirma que la protección de Infraestructura crítica o estratégica no escapa a este debate. En su ensayo realiza un análisis normativo y estratégico identificando diferencias, citando una infraestructura crítica relacionada con la ciberseguridad a ser protegida.*

*Por otro lado, el Ingeniero Enrique Morales plantea la conveniencia de establecer una estrategia energética nacional a largo plazo. Realiza aportes para la elaboración de dicha estrategia según el método CALEN, procurando el logro del desarrollo socio-económico del país como un Objetivo Fundamental. Basándose en los escenarios delineados, señala posibles infraestructuras críticas que puedan ser necesidades estratégicas a futuro.*

*Desde otra perspectiva, el Oficial de Estado Mayor del Ejército de Chile Alejandro Amigo Tossi, manifiesta que la amenaza digital es uno de los riesgos primordiales para la seguridad de los países desarrollados y en vías de desarrollo. Sostiene que este fenómeno es uno de los retos a la seguridad nacional y uno de los principales desafíos a la protección de organizaciones estatales y privadas en todo el mundo. Por lo tanto, propone los tópicos que podrían incluirse en la apreciación nacional sobre la ciberamenaza a la seguridad nacional de su país y por último, las consideraciones en relación con este peligro incluidas en las Estrategias de Seguridad Nacional de ciertas potencias occidentales.*

*Finalmente, el Coronel e Ingeniero Militar en Informática Pablo Camps nos plantea que el ciberespacio como quinto dominio de la interacción humana ha dado lugar a la aparición de recientes formas de intimidación creadas por individuos, organizaciones o Estados que buscan aprovecharse esta nueva forma virtual de interactuar. En su artículo, se centra en el grado de seguridad y capacidad de defensa en el ciberespacio de la República Oriental del Uruguay, presentando las nuevas amenazas identificadas por la legislación nacional, detallando las estructuras más importantes encargadas de prevenir o repeler un eventual ataque y por último discutiendo la situación actual del país en cuanto a una estrategia de ciberseguridad.*

*En segundo término, en este número tratamos temas históricos-estratégicos, como el desarrollado por el Profesor en Historia Daniel Torena quien nos sitúa en el Río de la Plata a comienzos del S XIX, cuando esta región era profundamente disputada por su importancia estratégica y geopolítica, al igual que por sus ricas tierras, por las Grandes Potencias Coloniales de la Gran Bretaña y Portugal, que se la querían arrebatar al Imperio Español. Nos acerca así, a la política anglo-portuguesa instrumentada en tal sentido en la época de la Patria Vieja.*

*Asimismo, el Coronel Mario Abella nos ilustra sobre el protagonismo que tuvo el General José Artigas junto al Pueblo Oriental, desde el año 1811 hasta 1820, en un período histórico de inexorable valor geopolítico en la región, mojón fundamental para la conformación de nuestro Estado-Nación, la República Oriental del Uruguay.*

*El debate sobre estos temas es, sin duda, mucho más profundo de lo que aquí conseguimos reflejar. No obstante, ofrecemos estas páginas, cuya lectura deseamos despierte su interés, con la certeza de estar contribuyendo a una discusión necesaria para el presente y futuro de nuestro país.*

